
司马迁是西汉时期杰出的文学
家和历史学家，众所周知，司马迁文
学及史学成就主要表现在他所著的

《史记》。据有关史料，他也是一位
杰出的天文学家。

司马迁在《天官书》中记录了丰
富的天文学资料，并根据天文观察
提出许多创见。通过分析古籍记载
及自己的观察，他发现当时所知五
大行星之运行具有一定规律。他总
结出一份完整的行星动态表，其中
包括每个行星在一个运行周期中顺
行、逆行及留（静止不动）等各阶段

运行时间及所行度数。他还发现行
星在逆行时比顺行时更明亮。人们
后来才知道这是由于行星逆行时距
离地球较近所致。他指出：金星逆
行时有时甚至明亮到足以在地面形
成物体的影子，由此可见他天文观
察之周密细致。

司马迁在《天官书》中，还记载
了若干恒星的颜色：质（鬼星团）白
色、狼（天狼星）白色、心大星（心宿
二）赤色、参左肩（参宿四）黄色、参
右肩（参宿七）苍色、南极（老人星）
赤色、昂（星团）白色。他对这些恒

星颜色的记载，被证明与现代观察
结果符合，唯有参宿四原为黄色，现
在变为红色。

司马迁在《天官书》中将恒星的
亮度分为五等，开恒星亮度分等之
先河；他对变星、彗星、流星、极光、
新星和超新星等天象作了观测及记
录，均具有历史性参考价值；他还发
起“太初历改”并亲自参与安装仪器
及天象观测，在《历术甲子篇》中记
载的回归年及朔望月，均相当准确。

他分析了历代的月食记录，发
现月食的发生具有周期性，据此可

进行预测。这是司马迁对天文学的
重 大 贡 献 ，并 可 破 除“ 天 象 示 警 ”

“ 天 人 感 应 ”等 迷 信 妄 言 。 由 于 时
代的局限性，《天官书》中也包含若
干 占 星 术 内 容 。 然 而 ，瑕 不 掩 瑜 ，
就整体而言，司马迁天文学研究是
科 学 的 。 中 国 古 代 学 者 重 人 文 轻
科学是较为普遍的现象，司马迁兼
文史科于一身，在两千多年前便做
出了这些重要发现，在天文学方面
也 有 很 高 建 树 ，显 得 出 类 拔 萃 ，难
能可贵。

（据《解放日报》）

作为天文学家的司马迁

美国国立卫生研究院的研究成员发
现，一种名为记忆 T 细胞的免疫细胞似
乎能被储存在小鼠的身体脂肪中。这些
细胞能学会对抗感染。一旦被暴露在病
原体中，当它们下次再遇到后者时，会产
生更加强烈的反应。此项发现表明，脂
肪也应当被视为一种免疫器官。

（据《中国科学报》）

坚果可提高
结肠癌患者生存率

耶鲁癌症中心的一项研究显示，结
肠癌患者常吃坚果比不吃坚果患者的癌
症复发和死亡风险显著降低。该研究对
826 名经手术和化疗的结肠癌患者进行
了 6.5 年追踪，结果显示，每周至少吃两
盎司坚果的人无病生存率提高 42%，总
生存率提高 57%。

（据《中国新闻周刊》）

下象棋有益心理健康

日本帝京大学的研究小组对有“棋
手之城”称号的兵库县加古川市志愿者
棋手进行研究。参试的 67 名 60—86 岁
男棋手模拟假定的 6 个甚为棘手的对弈
情境，在一番对决并攻破难题后，男棋手
参加心理学认知行为疗法测试。结果表
明，棋手们“在情绪低落时难以自控”的
倾向减少，“能够稳定地把握思维”的倾
向提高，“自我缓解压力”的能力增强，心
理状态得到了很好的改善。象棋作为一
种认知行为疗法，可用于抑郁症及老年
痴呆症的预防。 （据《生命时报》）

行走速度慢者
患痴呆风险高

英国科学家研究显示，在近 4000 名
老年人中，行走速率下降较快的人群思
考能力及作出决定的能力较低，而这些
人被诊断患有痴呆症的几率较高。研究
者认为，行走速率变慢预示着患痴呆症
风险上升。 （据《中国新闻周刊》）

脂肪或能对抗感染

孕期血糖高
下一代易肥胖

一项医学研究显示，女性孕期血糖
水平如果偏高，下一代肥胖的长期风险
较高。研究涉及 7 个国家和地区的 10
家医疗机构出生的 4832 名 10 岁至 14
岁儿童。研究人员收集他们的身高质量
指数、体脂率、皮褶厚度和腰围数据。结
果，这些测量指标都显示母亲怀孕时血
糖水平偏高的孩子更容易肥胖。

（据《深圳特区报》）

把中央在宏观政策层面的部署举措，转
化为企业在微观层面的切实获得感

“抓紧研究更大规模的减税、更加明显
的降费措施，真正让企业轻装上阵、放手发
展”“政府要过‘紧日子’，把省下的钱用于保
障民生支出，用在老百姓身上”，近日，财政
部相关负责人的发言引发关注。这意味着
更大规模的减税正在路上，表明我国降成本
措施持续加力，将会给企业带来更多获得
感。

有一种观点认为，当前企业最大的挑战
不在需求下滑，而在成本上升。尤其是对不
少企业而言，成本如果上升，竞争力就会下
降，因此减税降费的呼声一直不小。合理的

税率应是多少，企业从银行融资的利息能不
能抵扣，需要系统、科学、严密的测算与论
证，但减负的共识已经清晰。

中央持续释放减税红包，既是在应对经
济下行压力，也是在对接“降成本”这一供给
侧结构性改革的长期任务。过去五年，营改
增累计减税近 2 万亿元，取消、免征、停征和
减征 1368 项政府性基金和行政事业性收
费，力度不可谓不大，仅今年 5 月 1 日增值税
下调 1 个百分点后，合计减税就达 1745 亿
元，减税效果显现。然而，就像天气预报中
有实际温度与体感温度的差别，眼下的当务
之急，是把中央在宏观政策层面的部署举
措，转化为企业在微观层面的切实获得感，
让企业获得实实在在的减税红利。这就需

要上下贯通，把中央政策落实到位。
改革重在落实，也难在落实。在中央

全面深化改革委员会第四次会议上，习近
平总书记强调要投入更多精力、下更大气
力抓落实，把改革重点放到解决实际问题
上来。就减税降费而言，更好地为企业注
入信心，一方面要继续加大减负力度，推动
税率三档并两档落地；另一方面，也要避免
中间环节的跑冒滴漏，不让获得感打折。
这就需要避免减税降费在落实过程中变形
走样，这也是为什么最近国务院强调，“在
机构改革中确保社保费现有征收政策稳
定，有关部门要加强督查，严禁自行对企业
历史欠费进行集中清缴”。

更大规模的减税，无疑有助于提振实

体经济信心。外向看，身处激烈的国际竞争
中，税负环境就是营商的大气候，是竞争的重
要维度，形势逼人改革；内向看，避免经济脱
实向虚，本身也需要出实招。企业利润越高，
员工的待遇就越好；待遇越好，就越能吸引优
秀人才；人才越多，企业的创新能力就越强。
为企业减税降费、降低成本，就会形成良性循
环，不断增强实体经济的竞争力，不断提升产
品供给的能力和水平。正是从这个意义上
说，为实体经济减负，不仅可以吸收资金流，
也可以吸引人才流。

当然，税收是财政之基，改革需要在利益
平衡中推进。好在近几年，在减税降费的同
时，通过不断培植和发展新的税源，财政增收
有了源头活水，有能力也有条件进行力度更

大的减税措施。而放在改革开放 40 年的历
史 长 河 中 审 视 ，通 过 减 税 降 费 来“ 放 水 养
鱼”，通过增强企业发展的内生动力，不断做
大税基，也被反复证明是成功的。减负，可
以实现企业发展与国家财力增强的双赢。

有学者说，我国财税体制改革的一大特
点，就是它作为整体改革的重要组成部分，
始终与整体改革相伴随，并服从、服务于整
体改革的需要。纵观 40 年改革开放，其中
很重要的一项任务就是为“财富创造”移除
制度绊脚石，通过降低交易成本激发市场主
体活力。今天，更大规模的减税已经在路
上，将让中国的企业更能轻装上阵，获得更
加坚强的信心、更加稳固的竞争优势。

（据《人民日报》）

让企业获得实实在在的减税红利
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此前有研究表明，愤怒是一种不同
寻常的负面情绪，因为它通常与积极的
特质联系在一起，比如乐观。目前还不
清楚愤怒是如何影响人们对智力的感
知，研究人员怀疑，愤怒的人更倾向于高
估自己的智商水平。

为了验证这一推论，波兰华沙大学
的心理学家们调查了超过 520 名在华沙
上学的本科生。学生们先是回答调查问
卷 ，来 判 断 他 们 生 气 的 容 易 程 度 和 频
率。随后，学生们被要求评估自己的智
力，之后又进行了客观的智力测试。

结果显示，一般来说，更容易生气、
发怒的学生会高估自己的认知能力。另
一方面，那些更神经质的学生，通常也会
表现出愤怒，容易低估了自己的智力。
这里的神经质指的是一种消极的特质，
包括非理性的焦虑和极度痛苦。

另外，自恋是人们判断自己有多聪
明的关键因素。脾气更坏的人通常与

“自恋幻觉”有关。
值得注意的是，尽管研究发现容易

愤怒的人往往更自恋，会高估自己的才
华 ，但 愤 怒 与 实 际 智 力 水 平 并 没 有 关
系。 （据《北京晨报》）

愤怒或源于过度自信

群 芳 之 中 ，有 几 种 花 极 富 神 秘 色
彩。如玉蕊花从唐代开始便有记载，有
人说它像荼蘼，有人说它是山矾，还有
人认为它就是西番莲，众说纷纭，莫衷
一是。又如琼花，最早出现于宋代扬州
后土庙，有“维扬一株花，四海无同类”
之美誉，但南宋灭亡后，这一名花也香
消玉殒，如今只能从宋代花鸟画中睹其
芳容。而同样出现于宋代的宝相花，其
真面目也是扑朔迷离，虽然在明清两代
还有人种过这种花，但到了现在，绝大
多数人都不知道世上原来真有此花。

现 在 人 们 经 常 拿 来 研 究 的“ 宝 相
花”，并非真花，而是一种传统吉祥纹
饰，与“摇钱树”“聚宝盆”合称“吉祥三
宝”。其纹饰构成一般以某种花卉（如

莲花、牡丹、蔷薇）为主体，中间镶嵌着
大小不同、形状有异的其他花叶，在花
心或花瓣基部，有排列规则的圆珠。形
式上多采用“米”字形构图，呈四向或多
向对称放射状。这种纹饰最早流行于
盛唐时期，经常出现在金银器、壁画、石
刻、木刻、织物、刺绣等上面，显得富丽
堂皇、雍容华贵。

而真实的宝相花，自清代以后便逐
渐被人遗忘，在各种花卉著作中均未提
及，喜欢种花养草的人，对这种花也是
见所未见，更别提有谁种过这种花了。
正因为如此，宝相花的真实身份至今仍
是一个未解之谜。

辞典上，牡丹有“宝相”的别名，故
有人认为宝相花有可能就是牡丹花，或
是与牡丹相似的花。然而，这只是一种
猜测，并无实据，且在古代的《花经》中，
已标明牡丹是“一品九命花”，而宝相是

“六品四命花”。
宋人范成大有咏宝相花诗曰：“一

架蔷薇四面重，花工不肯费胭脂。淡红
点染轻随粉，浥偏幽香清露知。”将宝相
花等同于蔷薇花，显然也是过于武断，
因在《花经》中，已将宝相花和蔷薇花区
别开了，蔷薇花的品级比宝相花略低，
是“七品三命”。

范成大诗中提供的最有价值的信
息是：宝相花是藤本植物，须用棚架栽
培，类似蔷薇，花淡红色，气味幽香。这
些特征，在其他咏宝相花的宋诗中也出

现过。
宋诗还透露了宝相花的产地和花

期。如李昉有诗曰：“宝相为嘉号，移根
自蜀都。远来还可重，他处更应无。嫩
叶细裁绿，芳英匀抹朱。风流别花客，
知道此花殊。”李至有诗云：“万里移来
种，成都至上者。贵人犹乍有，贫舍固
然无。”可见宝相花是产于成都，后从成
都移植于他处，为中原地区稀有花卉。

在明人的记载中，宝相花的身份得
到进一步明确。高濂《遵生八笺·四时
花记》载：“宝相花，花较蔷薇朵大，而千
瓣塞心，有大红、粉色两种。”《群芳谱》
在描述蔷薇特征时说：“他如宝相、金钵
盂、佛见笑、七姊妹、十姊妹体态相类，
种法亦同。”说明宝相花与蔷薇相似而
不相同，其花比蔷薇花大，花色有大红、
粉红两种，重瓣名品有“千瓣塞心”，栽
培方法与蔷薇一样。在《红楼梦》中，有
两次提到了宝相花。

某种花草如果现在找不到实物，可
以查找古代的写实花鸟画和植物图谱
作参考。但遗憾的是，在历代花鸟画
中，都找不到宝相花的倩影，艺术品中
的宝相花，都是宝相花纹饰。唯一可以
给我们提供宝相花直观形态的，是古代
的植物图谱。如明代的《三才图会》草
木十二卷中，就有一张宝相花图。从图
中可以看到，宝相花确是藤本植物，花
开五瓣，花姿优美。这幅图虽是线描，
也弥足珍贵。 （据《广州日报》）

植物宝相花在宋代开始就有记载，明清两代也
有文献可查，但现在已不复存在。这种花究竟是什
么花？扑朔迷离宝相花

群芳之中谁是它

从事火箭发动机焊接工作30多年来，高凤林
多次攻克发动机喷管焊接技术世界级难关，为北
斗导航、嫦娥探月、载人航天等国家重点工程的顺
利实施以及长征五号新一代运载火箭研制做出了
突出贡献，被称为火箭“心脏”的“金手天焊”。

1980 年，技校毕业的高凤林进入火箭发动
机焊接车间氩弧焊组。为了练好基本功，他吃饭
时习惯拿筷子比划着焊接送丝的动作，喝水时习
惯端着盛满水的缸子练稳定性，休息时举着铁块
练耐力，更曾冒着高温观察铁水的流动规律。渐
渐地，高凤林日益积攒的能量迸发出来。

上世纪 90 年代，为我国主力火箭长三甲系
列运载火箭设计的新型大推力氢氧发动机，其
大喷管的焊接曾一度成为研制瓶颈。全部焊缝
长度近 900 米，管壁比一张纸还薄，焊枪停留
0.1 秒就有可能把管子烧穿或者焊漏，一旦出现
烧穿和焊漏，不但大喷管面临报废，损失百万，
而且影响火箭研制进度和发射日期。这项艰巨
的任务，落在了高凤林身上。

经过不断摸索，高凤林和同事攻克了烧穿

和焊漏两大难关。最后，第一台大喷管被成功
送上了试车台，这一新型号大推力发动机的成
功应用，使我国火箭的运载能力得到大幅提升。

高凤林在航天一线干了 38 年，在航天工作
一线，大家都知道高凤林有把“不可能”变为“可
能”的本事。这源于他在工作中敢闯敢试，不断
创新突破。

在操作难度很大的发动机喷管对接焊中，
高凤林研究产品的特点，提出了“反变形补偿
法”进行变形控制，这一工艺后来获得了国家科
技进步二等奖。自学、实践、总结、再实践的过
程，让高凤林逐渐成为国内权威的焊接专家，成
为大家眼中把深厚的理论与精湛的技艺完美结
合的专家型工人。

2006 年，由世界 16 个国家和地区参与的反
物质探测器项目，因为低温超导磁铁的制造难
题陷入了困境。来自国际和国内两批技术专家
提出的方案，都没能通过美国国家航空航天局

（NASA）主导的国际联盟的评审。一筹莫展
时，诺贝尔奖获得者丁肇中教授打听到了高凤

林，请他出手相助。高凤林到现场调研考证后
很快指出症结，陈述了自己的设计方案，并最终
获得美国宇航局和国际联盟的认可。

（《据（人民日报》）

焊接火箭“心脏”的人

时下，知识付费已在社会上
广泛流行。许多读者反映他们
都是知识付费的参与者。

从 数 据 来 看 ，知 识 付 费 的
“风口”似乎还在继续。来自市
场 研 究 机 构 艾 瑞 咨 询 发 布 的

《2018 年中国在线知识付费市场
研究报告》显示，2017 年中国知
识付费产业规模约 49 亿元，同比
增长近 3 倍，2020 年将达到 235
亿元，增速惊人。截至 2017 年
底，知识付费类平台的月独立设
备数和月度总有效使用时间已
分 别 达 到 1.43 亿 台 和 4.1 亿 小
时。知识付费的“爆款”课程也
贡献了美好的数据，《蔡康永的
201 节情商课》在喜马拉雅 FM
销售额超过千万元；知识分享平
台得到上的专栏《薛兆丰的经济
学课》单日突破 25 万订阅，实现
5000 万元营收。但在另一方面，
知 识 付 费 领 域 曾 经 的 明 星“ 分
答”却黯然转型，百度音频知识
付费“百度传课”也深陷“停摆”
危机。

知 识 付 费 呈 多 张“ 面 孔 ”。
所谓知识付费，按照赛迪研究院
互联网研究所副所长陆峰的说
法，“本质就是把知识变成可以
市场交易的产品或服务，以实现
知识的商业价值和社会价值，是
借助移动互联网手段通过市场
机制优化知识信息配置的一种
知识交易形式”。

尽管知识付费平台提供了
大量课程，但在知识付费服务商
有书创始人雷文涛看来，知识服
务和在线教育仍有区别，“它是
新 的 学 习 形 态 ，在 知 识 交 付 之
外，还包括陪伴、引导、激励、交
流和探讨”。泛艺学苑首席运营
官 董 一 鸣 则 认 为 ，知 识 付 费 是

“咨询、培训服务的延伸”，“是一
种精准的以解决问题为导向的
咨询服务，是用户通过付费的形
式，向专家或者有经验人士请教
自己遇到的问题”。

事实上，知识付费被当作一
个产业，始于 2013 年。微信公众
号“罗辑思维”首先推出付费会
员制，在随后的两年中，新浪微
博、微信开通了打赏功能，移动
支付的普及也为知识付费提供
了新的支付方式。2016 年被称
为“知识付费元年”，随着国家知
识产权局发布《关于严格专利保
护的若干意见》，网络版权环境
转好，大量知识付费栏目和应用
随之上线。

经历 5 年的发展，知识付费
服 务 商 如 今 已 呈 现 出 多 张“ 面
孔”。投资机构中信建投证券中
小市值首席分析师陈萌表示，目
前知识付费平台和应用主要分
三类：“第一类是知识领域覆盖
广泛的综合平台；第二类是提供
以经验分享为主的问答互动服
务 平 台 ；第 三 类 是 泛 教 育 类 平
台，提供专业领域的知识学习服
务。”

从内容来看，据《2017 年中
国知识付费行业市场现状分析》
数据显示，2017 年知识付费用户
倾向的领域主要涵盖专业资料、
文学书籍、教育文章、时事新闻、
健康心理几大类。从形式上看，
知识付费产业覆盖了知识电商、
社交问答、内容打赏、社区直播、
讲座课程、付费文档、第三方支
持工具等多个类型。

（据《经济日报》）

你会为知识
付费吗？

“‘工欲其器，匠入其门’，要想干好这个产品，必须琢磨好干好这个产品的门道，有了这个门道，一切科技创造都可能发
生。”中国航天科技集团有限公司第一研究院首都航天机械有限公司特种熔融焊接工高凤林对“工匠精神”有自己的理解。

■闲话

【清

】铜胎掐丝珐琅宝相花炉

【唐】 鎏金宝相花纹银盖碗
【唐】 宝相花铜镜

《三才图会》中的宝相花图谱

高凤林


